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马鞍山大树

能不砍吗

话济南：马鞍山路树荫或成历
史。一说到马鞍山路的大树，大多数
济南市民都会拍手称赞，不少市民
甚至希望济南能多几条这样的路。然
而，因树木老化需更新换代，若栽植
新树，绿树成荫的马鞍山路可能会消
失。市民等“绿”真的需要耐心了。

@别样红1001：济南“特色”：哪
里绿树成荫了，哪里离修路就不远
了！真心希望这条路不要延续大济
南“特色”。

@SweetPing朵丽丝：最爱的一
条绿树成荫的地儿。

@清风未央：南京的梧桐树好
几十年了都没有老化。

@春雨梧桐花：济南的大树越
来越少了！

@济南高楼迷：人有寿命树也
有，这些树木已经活了五十多岁了，
速生杨树的预期寿命就是五十年。
如果在马鞍山路上仔细观察会发现
已经有不少树木干枯死去了。

盲道崎岖

就像走“迷宫”

济南草根新闻：近日，有市民反
映，在二环南路济南大学东南门有
一段“崎岖无比”的盲道，三百米左
右的人行道上，有数百棵树木，盲道
支离破碎，走盲道就像走迷宫。

@阿荣爱吃包子：走了四五年
了，这原来是盲道啊，这些树带给人
们的乐趣就是下雪的时候踹一脚
了，哈哈！

@海名展：在济南还从来没有
见过这样的路！

@放学割麦子：这段路其实挺
有故事，应该是栽树在前面，后来又
修路，相关部门为了绿化和修路两
不耽误，所以把路修成了这样。一方
面为修路者难得的绿化意识点赞，
另外也得看清把路修成这样确实不
便走道儿。

@夕阳下的那只船：亲身经历
啊，走在人行道上，深一脚浅一脚。

农农民民工工工工资资按按月月发发理理应应成成常常态态
□曲征

《齐鲁晚报》3月11日C11版
报道，近日，济南章丘市开展
2014年春季建筑市场执法大检
查，今年章丘将在每个建筑工
地设公示栏，按月公示每一位
农民工工资，欠薪或未公示一
律停工整改。

无论从哪个角度来说，在
每个建筑工地设公示栏，按月
公示每一位农民工工资，欠薪
或未公示一律停工整改的做
法，都是一种解决农民工工
资拖欠问题的积极举措，是
应该赢得掌声的，但是仔细

一想，又感觉这掌声来得有些
不自然甚至牵强。

本来，农民工工资是没
有理由拖欠的，农民工付出
了劳动，就应得到回报，即便
从法律角度来看，用工单位
也没有拖欠工资的理由。《劳
动法》第50条规定，工资应当
以货币形式按月支付给劳动
者本人，不得克扣或者无故
拖欠劳动者的工资。但是，由
于企业管理不善、违法分包
工程、工程总承包企业转包、
使用无资质的“包工头”、承
包人挪用工资性工程款等原
因，导致一些建筑企业不能

及时、足额地将工资发到农
民工手中，工资半年一结、一
年一结，逐渐成为农民工工
资发放的一种“常态”，在此
环境下，每月发放工资反而
成了一种“不正常”现象，显
然，这是长期以来拖欠农民
工工资留下的“后遗症”。

建筑企业之所以乱象频
出，毫不顾忌农民工权益，原因
就是有关部门监管不力，企业
违规成本太低。因此，要解决工
资拖欠问题，对于违规建筑商，
不能只是督促一下，或者吓唬
一下，“高高举起，轻轻放下”的
处罚措施，不会从根本上解决

问题。只有严格依法办事，对于
违背《劳动法》、不按时发放工
资的建筑企业，下手狠，整治
严，动真格、下猛药，增加其违
规成本，才能治愈拖欠农民工
工资的顽疾。

客观而言，章丘开展建筑
市场执法大检查，尽管看起来
是治标之举，但只要长期坚持，
严格执行到位，也能够促进问
题的解决。人们担心的是执
法 大 检 查 无 法 形 成 长 效 机
制，甚至会不会是“一阵风”，
这就要求此次大检查能够持
之以恒，让“工资按月发放”
成为一种常态。

□黎茶叶

晚报3月12日报道：五证
齐全办不下房产证，房管部门
解释：超规划不能办证。

开发商超规划建房，可以
带来巨大的收入，当然有巨大
的冲动，完事开发商收钱走
人，可苦了买房的消费者，为
了房子的合法性陷入无休止
的扯皮当中。即使按照规定，
开发商缴纳相关费用和罚金，
和超规划带来的巨额利润相
比，罚金几乎可以忽略不计。
正因为如此，超规划建房，损
害消费者利益的现象才屡屡
出现，正常的市场秩序亦被扰
乱，并引发诸多社会矛盾和问
题，影响了社会的和谐。

除了谴责某些开发商的

无良之外，我们想问的是在开
发商违规超建时，有哪个部门
来制止了？在购房者看到五证
齐全的情况下，房子不能取
得房产证，损失该由谁来买
单？如果要一群普通的消费
者除了查看开发商的五证之
外，还要不断去查看是否按
规划建设，我们还要相关部
门做什么？

一个项目从拿地到办证，
中间会有多个环节，无论哪一
个有问题，都有可能导致后来
的房屋登记材料不全或者是
不合法律规定。房子不能通过
验收，当然不能拿到房产证，
但是既然没有通过审批，房子
又是如何绕过多个部门，公开
向消费者发售的？这样的销售
乱象该谁来负责？

今日济南
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五五证证齐齐全全办办不不下下证证，，谁谁该该负负责责

□冯燮

晚报12日C04版《王官庄
四区乱搭乱建将拆除》一稿报
道，王官庄小区四区乱搭乱建
现象严重，小区居民随意在小
区内搭建棚屋，绿化带里的冬
青破坏严重，“用脏、乱、差三
个字来形容，一点也不为过。”

小区乱搭乱建，影响环境
卫生，存在安全隐患，也会引
发邻里矛盾。从《物权法》角度
来看，这都是明显的侵权行
为。表面上看是个别社会公德
缺失，自身修养欠缺的业主肆
意妄为，但从更深层次上来
说，小区管理上的缺失，才是
这种局面屡禁不止的根本原
因。据四区居委会一工作人员
表示，乱搭乱建属于违规行

为，但小区乱搭乱建在居委会
成立前就存在，已经十几年
了，所以处理起来难度很大。

听起来不无道理，但该居
委会成立不是一天两天了，为
何没有对小区的私搭乱建有
实质性的动作？可喜的是，王
官庄街办城管科人员表示，从
4月初开始首先对四区东西路
进行集中整治，有望能解决私
搭乱建问题。

集中整治违法建筑具有
震慑作用，但集中整治难免要
投入大量的人力和物力，也是
资源的极大浪费，还可能激
化矛盾。即使集中整治再彻
底，若长效管控跟不上，私搭
乱建还会死灰复燃，设法从管
理上及时跟进，防微杜渐，才
是根本之策。

治治理理乱乱搭搭建建，，长长效效管管控控要要跟跟上上
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